# SAREAN BULETINA 5. zbk



### INTRODUCCIÓN

A las puertas de las vacaciones de verano, antes de tomarnos un descanso queremos haceros llegar noticias relacionadas con las iniciativas desarrolladas en los últimos meses y las nuevas propuestas que llegarán a partir de septiembre. Os queremos hacer partÃcipes de los pasos que se van a producir en el proceso que estamos llevando a cabo con los técnicos facilitadores, la puesta en marcha de jornadas Sarean Topaketak que realizaremos por comarcas y los siguientes retos de *Ikuskaritza Taldea*, que cambia de nombre y a partir de ahora, será *Gogoeta Taldea* (Grupo de Reflexión).

Además, en este boletÃn le hemos querido dedicar un espacio al primer resultado de la *Sustapen Mahaia* (Mesa de Fomento): la convocatoria de ayudas para programas de dinamización local de fomento de empleo de 2014.

En el apartado de entrevistas, os proponemos dos temas relevantes para nuestra red: las posibilidades de colaboración entre Escocia y la CAPV en materia de energÃa eólica marina y la investigación que se está desarrollando en torno al intercambios comerciales dentro de Gipuzkoa Berritzen bajo el auspicio de la Diputación Foral de Gipuzkoa.

Os deseamos que disfrutéis de las vacaciones. ¡Nos vemos en septiembre!

### REFLEXIÃ"N

### ¿Hacia dónde vamos? Sistematización y sostenibilidad

Gipuzkoa Sarean ha tenido desde el inicio una visión de proceso. Lo que significa que no nos hemos dedicado a ejecutar lo que ya estaba planificado. Hemos construido un nuevo modelo de relaciones para Gipuzkoa, convirtiendo en acciones nuestras reflexiones y reflexionando de manera continua en torno a estas acciones.

Desde esta perspectiva de proceso, es importante reflexionar en todo momento en qu $\tilde{\mathbb{A}}$ © punto del proceso estamos. Y eso es lo que os vamos a proponer hoy. Gipuzkoa Sarean empez $\tilde{\mathbb{A}}$ 3 su andadura en 2009, y hasta el 2011, su trabajo se bas $\tilde{\mathbb{A}}$ 3 fundamentalmente en el concepto de capital social. Al comienzo de esta legislatura se comenz $\tilde{\mathbb{A}}$ 3 una nueva era y fuimos trabajando en una nueva aproximaci $\tilde{\mathbb{A}}$ 3 nal desarrollo territorial, en diferentes grupos de trabajo de la Diputaci $\tilde{\mathbb{A}}$ 3 n. Un proceso que dur $\tilde{\mathbb{A}}$ 3 hasta mayo de 2013 cuando se cre $\tilde{\mathbb{A}}$ 3 la nueva Direcci $\tilde{\mathbb{A}}$ 3 n de Desarrollo Territorial. La mayor $\tilde{\mathbb{A}}$ 4 de los que recibimos este bolet $\tilde{\mathbb{A}}$ 1 hemos sido protagonistas del trabajo realizado a lo largo de este a $\tilde{\mathbb{A}}$ 5 dentro de la red, cada uno en su  $\tilde{\mathbb{A}}$ 5 imbito. Hemos planteado una multitud de iniciativas y el proceso se ha desarrollado a gran velocidad.

Tras un periodo de reflexi $\tilde{A}$ <sup>3</sup>n compartida, empezamos ahora una nueva fase, hasta que finalice esta legislatura. Esta fase o era tiene como referencia dos conceptos: el primero, la *sistematizaci* $\tilde{A}$ <sup>3</sup>n; el segundo, *la sostenibilidad.* El primero supone interiorizar lo que hemos hecho; el segundo, construir el futuro entre todos. Ha llegado el momento, pues, de bajar el ritmo de creaci $\tilde{A}$ <sup>3</sup>n de nuevas iniciativas, y de fortalecer las existentes. Y eso nos lleva a plantearnos la siguiente pregunta:  $\hat{A}$ ¿ $c\tilde{A}$ <sup>3</sup>mo sigue esto? La respuesta est $\tilde{A}$ ¡ en mano de todos. Esta ser $\tilde{A}$ ¡ por tanto, la cuesti $\tilde{A}$ <sup>3</sup>n que trasladaremos en los

# **ACCIÓN- Sustapen Mahaia**

Sustapen Mahaia acaba de publicar la convocatoria para fomentar el desarrollo local y evalúa el trabajo realizado desde que se puso en marcha esta mesa de trabajo

• Se acaba de publicar en julio la *convocatoria de ayudas para programas de dinamización local de fomento de empleo de 2014*, desarrollado en Sustapen Mahaia. Las solicitudes se pueden presentar mediante la aplicación disponible en el siguiente enlace: <a href="www.gipuzkoa.net/ikasekin">www.gipuzkoa.net/ikasekin</a>



El pasado 14 de julio se celebró una reunión en la Diputación Foral de Gipuzkoa, con objeto de evaluar el recorrido del grupo y definir los siguientes pasos. La directora general de Orkestra, **Mari Jose Aranguren**, y la investigadora de Orkestra **Edurne Magro** se encargaron de dinamizar el proceso de evaluación participativa. Participaron en la sesión representantes de las comarcas, Joseba Amondarain, técnico del Departamento de Innovación de la Diputación Foral de Gipuzkoa, y Ugaitz Iturbe, de la Dirección de Desarrollo Territorial. El objetivo de la sesión era valorar el proceso desarrollado por Sustapen Mahaia. Se destacaron los

aspectos positivos y los negativos, asà como los aspectos a mejorar. Los aspectos mejor valorados fueron la dinÃ; mica participativa generada, las iniciativas desarrolladas, el resultado obtenido, y la implicación del Gobierno Vasco, de la mano de Javier Ochandiando. En lo que respecta a los aspectos a mejorar, se destacó la necesidad de definir mejor los objetivos y el marco de trabajo, y la concreción de los temas tratados a nivel comarcal. En la segunda parte de la reunión, los participantes empezaron a concretar los objetivos de trabajo y hablaron sobre los elementos a tener en cuenta en el momento de evaluar una estrategia territorial.

#### "Con la dinámica realizada hemos enriquecido la convocatoria que acabamos de publicar"



Joseba Amondarain, técnico del Departamento de Innovación de la Diputación Foral de Gipuzkoa y dinamizador del decreto desarrollado en Sustapen Mahaia

Joseba Amondarain nos aporta mÃ<sub>i</sub>s detalles sobre el desarrollo del decreto que se acaba de publicar como consecuencia del trabajo realizado por Sustapen Mahaia. El técnico del departamento de innovación ha trabajado en esta mesa, desde que se creo en diciembre de 2013, junto con los representantes de las comarcas a fin de

poder integrar las distintas visiones y responder a las necesidades particulares a través de este decreto. **LEE LA ENTREVISTA COMPLETA AQUÃ**.

### **ACCIÓN-SAREA EN BREVE**

Ikuskaritza Taldea –en adelante, Gogoeta Taldea– preparando la segunda ronda de visitas por comarcas



Ikuskaritza Taldea comenzarÃ; en septiembre la segunda ronda de visitas por comarcas. Para su preparación se reunieron el 16 de julio, en la Diputación Foral de Gipuzkoa. En esta nueva ronda, visitarÃ;n las comarcas de Bidasoa, Debabarrena y Urola Erdia. Los miembros de Ikuskaritza Taldea han acordado continuar utilizando la misma metodologÃa que se aplicó en la primera ronda. Además, en la reunión se decidió modificar el nombre del grupo, que pasa a ser, en adelante, Gogoeta Taldea. Ya que como bien explicaron Andere Ormazabal e Izaro Gorostidi, de Parte hartuz, **en el boletÃn anterior**: "El objetivo del grupo es revisar el modelo de gobernanza y obtener una

foto de las inquietudes y debates propios de la comarca, para poder abrir con los agentes implicados un **espacio de reflexión**". El peer-review de las tres comarcas que se visitarán en esta segunda ronda se realizará el próximo 10 de septiembre, en la Eskualde Arteko Mahaia que se celebrará en Arantzazu, Debagoiena.

# Talde Ertaina debate sobre cómo fomentar la participación en el modelo de relaciones para el desarrollo territorial

El pasado 16 de junio se reunieron en la Diputación Foral de Gipuzkoa los responsables de la Diputación Foral y los miembros del equipo de investigación Zubigintza, en el Talde Ertaina, dentro del proyecto Gipuzkoa Sarean. Analizaron cómo aunar el modelo de relaciones basado en la participación de los agentes y la propia participación ciudadana. Precisamente, de cara al futuro, este será uno de los principales retos de Gipuzkoa Sarean. El equipo de Zubigintza aportó un documento que recoge las lecciones y los retos recogidos del análisis realizado por el investigador brasileño Danilo R. Streck, en torno a la evolución desde los presupuestos participativos al sistema participativo, en **Rio Grande do Sul**. Basándose en ese documento, y buscando trasladar estas lecciones y retos a nuestra realidad, se realizó una reflexión muy interesante, de cara a establecer las bases para el futuro.

### Gipuzkoa Sarean pondrÃ; en marcha las jornadas Sarean Topaketak por comarcas

Dada la buena acogida de las jornadas **Sarean Topaketak celebradas el 12 de marzo**, Gipuzkoa Sarean propone para el nuevo curso jornadas Sarean Topaketak comarcales, con objeto de compartir con otros agentes y con los ciudadanos las reflexiones derivadas de las visitas de Gogoeta Taldea (Ikuskaritza Taldea) a las comarcas. Serán jornadas abiertas, de forma que puedan asistir todas aquellas personas interesadas en el trabajo que se está realizando en Gipuzkoa Sarean, en torno al concepto de desarrollo territorial, de forma que se abra un espacio de aprendizaje, tanto de esta experiencia como de casos similares que se tratarán de incorporar en estos encuentros.

# El proceso de investigación acción de los técnicos facilitadores comarcales se traslada a las comarcas



El pasado 26 de junio se realizó la segunda sesión del proceso que se está realizando con los técnicos facilitadores comarcales. La sesión se celebró en el Talent House en Donostia. El objetivo del grupo es el de apoyar los proyectos de transformación del modelo de relaciones puestos en marcha en las comarcas. Para ello, se han abierto espacios de reflexión y aprendizaje para que de manera conjunta se aprenda de la experiencia. Además, mediante este aprendizaje compartido, se busca impulsar la transformación del modelo de relaciones del territorio histórico en su conjunto.

Siguiendo la filosofÃa de todo proceso de investigación-acción, el proceso está condicionado por las necesidades de la acción. Sin embargo, la propia lectura del proceso y las reflexiones desarrolladas en diferentes ámbitos nos lleva a concluir que el foco principal del mismo debe estar en las propias comarcas, y no tanto en este grupo de aprendizaje y reflexión. Por ese motivo, aunque inicialmente estaba previsto reunir a este grupo de ténicos facilitadores mensualmente, se va a realizar un descanso. De esta manera, en septiembre, y a fin de responder a las necesidades del proyecto, se realizará una sesión de aprendizaje y reflexión con los responsables comarcales (presidente



de la agencia de desarrollo, director general y  $t\tilde{A}$ ©cnicos). Se realizar $\tilde{A}_i$ n reuniones con cada uno de estos grupos por comarcas y tras una primera ronda de reuniones se decidir $\tilde{A}_i$  el camino que debe de seguir el proceso.

### **SAREA A FONDO**

<u>En torno a la energÃa eólica marina...</u>-Ander Larunbe y Ugaitz Iturbe.

#### El potencial de la cooperación entre Gipuzkoa y Escocia en la energÃa eólica marina

Tras un viaje realizado por la **Agencia de Desarrollo Comarcal de Goierri** (Goieki) y las empresas tractoras a Escocia en 2012. Se comenzó a trabajar en el potencial y en las posibilidades de que Gipuzkoa pudiera cooperar con Escocia en materia de energÃa marina y energÃa eólica marina. Bajo el auspicio de la Diputación Foral de Gipuzkoa y desde entonces, Ander Larunbe, Anderson, vasco-escocés, trabaja contactando a los distintos agentes de ambos territorios e identificando oportunidades de cooperación entre ambos territorios.

Recientemente, ha estado profundizando más en torno a este tema junto con Ugaitz Iturbe, del Departamento de Desarrollo Territorial de la Diputación Foral de Gipuzkoa, aplicando los conocimientos del curso **MOC** (**Microeconomics of Competitiveness**), impartido por Orkestra-Instituto Vasco de Competitividad y la Universidad de Harvard, que acaban de realizar. Hemos hablado con ambos, partiendo del trabajo realizado en el curso MOC, sobre el potencial que tiene el trabajo en conjunto entre la Comunidad Autónoma del PaÃs Vasco y más en concreto Gipuzkoa y Escocia en el ámbito de la energÃa eólica marina. **ACCEDE A LA ENTREVISTA** 

Detalles y ventajas sobre el intercambio comercial-Beatriz Moral, Investigadora de Intercambio Comercial, Gipuzkoa Berritzen.



"Intercambiamos capacidad de generar valor y eso es un activo intangible, que estÃ; en circulación continuamenteâ€

Viendo las dificultades que tienen las empresas para llevar a cabo su actividad ordinaria, viendo el potencial y las oportunidades que ofrece el intercambio comercial, Beatriz Moral, con el apoyo de la Diputación Foral de Gipuzkoa, está desarrollando una investigación con **Gipuzkoa Berritzen** y **APTES** para estudiar la viabilidad y las posibilidades de este sistema en Gipuzkoa. Hemos estado con ella para conocer y aprender más detalles en torno a este proyecto. **ACEDE A LA ENTREVISTA.** 

## **AGENDA**

Sarea lanean... en los próximos meses

- 10/09/2014- Debagoiena, Arantzazu. Eskualde Arteko Mahaia. Peer Review.
- 11/09/2014- Debabarrena, Gogoeta Taldea. Visita.
- 18/09/2014- Bidasoa, Gogoeta Taldea. Visita.

### **AZKENA**

Video recomendado por Beatriz Moral en su entrevista sobre intercambio comercial.

**Guan Jondred Dollar** 



LEGE OHARRA: Datu Pertsonalak Babesteko 15/1999 Legea eta Informazioaren Gizarteko eta Merkataritza Elektronikoko Zerbitzuei buruzko 24/2002 Legea betez, jakinarazi nahi dizugu zure datuak fitxategi automatizatu batean gordeko direla, Gipuzkoako Foru Aldundiaren jabetzakoa. Posta elektronikoz Gipuzkoa Sarearen jardueren inguruko informazio gehiago jaso nahi ez baduzu, bidali berriro mezu elektroniko hau ondoko helbidera: ugaitziturbe@gipuzkoa.net. Gaian BAJA EMAN adieraziz.

 $\underline{\text{unsubscribe from this list}} \quad \underline{\text{update subscription preferences}}$